

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8591

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts., en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Martes 5 de Noviembre de 1918.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 22. - Teléfono 87



D. PEDRO J. PALMER GELABERT

Fallecido en Madrid el 24 del pasado Octubre

después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. F. A.

Su desconsolada esposa, hijo, padres, hermanos, padres y hermanos políticos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican asistan al turno de misas, que se celebrará en la parroquia iglesia de San Nicolás, el miércoles, 6 del corriente, de las 6 y media a las 10 y media.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

Nuestros colaboradores

Actualidades pamesanas

La situación angustiosa que se enseorea por los ámbitos mundiales haciendo que desciendan al sepulcro millones de hermanos, no tan solo sembró de desolación y espanto a los pueblos combatientes, sino que vino a causar innumerables víctimas a aquellos pocos pueblos que siguiendo las doctrinas evangélicas, la voz de la prudencia, se apartaron de la contienda sangrienta, ávidos de conservar la paz de los espíritus y la conciencia pública libre de remordimientos.

La avasalladora corriente de la muerte castigó despiadadamente nuestro suelo patrio y añorando sus garras destructoras la enfermedad reinante, continúa haciendo presa en todos los hogares sin respetar, clases, edades, ni sexos.

La historia de la humanidad, señalará con caracteres tétricos los anales de la generación presente y cuando las venideras recuerden nuestra fúnebre odisea, aún se humedecerán sus ojos, latirán con fuerza sus corazones, elevando a Dios sus plegarias, admirando el valor de los héroes; lamentando la terrible hecatombe, que en brevísimos espacio de tiempo arrebató seres queridos, que desaparecieron para siempre hallando en la eternidad un descanso prematuro.

Todos venimos al mundo para ejercer una misma labor redentora, pero pocos son los elegidos, los buenos que saben cumplir esa misión que beneficia a sus semejantes, que simboliza el amor al prójimo, aminando sus dolos. La existencia humana es torrente de infortunios que se desborda vertiginosamente ocasionando males sin cuento y solamente en ocasiones excepcionales, se encuentran benefactores que con abnegación admirable saben ponerle dique aun a costa de su propia vida.

El valor de los héroes! ¡benefactores! De todos son conocidos aquí en la capital de la mayor requesta y si callamos sus nombres, es

FOLLETIN N.º 32.

El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACIÓN.
vista en nombre de mi hermano, concedédsela, madre mía.

—Sea, pero después estoy resuelta a no volver a verle jamás!

Honorato dió orden de que recibieran a Brettecourt en cuanto se presentase en el hotel; ya no tenía nada, pues tenía la seguridad de que su madre no creería ni una palabra de cuanto le dijera Enrique.

Una sola cosa le preocupaba: debía asistir el a aquella entrevista acompañando a su madre, ¿escondido!

Esto último le pareció mejor.

—Si Brettecourt me ve en el salón—pensó—como no me quiere y hasta desconfía de mí, no dirá la verdad entera; pedirá tal vez otra entrevista y no conseguiré mi objeto; más vale dejarle hablar con toda libertad, y de este modo sabré a qué atenerme.

Brettecourt se presentó en las primeras horas de la tarde y le introdujeron inmediatamente en el gran salón; allí la marquesa le esperaba.

Cuando la señora de Villepreux vio a Enrique en el cementerio, como estaba cegada por las lágrimas, apenas si se fijó en el amigo de su difunto hijo; pero al acercarse aquella

por no lastimar su modestia, por no aminorar su obra meritoria. Cuando sea llegado el momento propicio de premiar al altruista y castigar al egoísta, entonces exteriorizaremos conceptos, erigiendo un templo honorable a los que llegaron a lo sublime para que sirva de ejemplo y poniendo en lo picota, si aún sigue nuestro enojo, a aquellos que excusaron el cumplimiento de sus deberes cívicos.

Hoy por hoy ensalcemos la caridad, belleza la más encomiable entre todas las virtudes; la que armoniza toda clase de amores, cuyo camino cruzado de espinas y abrojos, encuentra su terminación en el cielo, hallando abiertas de par en par las puertas de la felicidad eterna. Por ella encuentro el necesitado, quien alivie y cure esas dolencias físicas, quien de pan al hambriento, vestido al harapiento, consuelo al apesadumbrado, sepultura al pobre, bendiciendo los agradecidos, la mano protectora que la ejerce y que paga muchas veces con el sacrificio su ayuda desinteresada.

Para el verdadero filántropo, no son sus acciones como gotas de rocío que secan al alborcer el día: son gotas que perduran, fertilizando la naturaleza humana y ensanchando los horizontes de la bondad por lupanares inmundos, por viviendas insalubres, por lugares abandonados; allí donde es el mayor el peligro del contagio y se implora con más afán el socorro.

Si fuera factible el carácter social, esas almas nobles que se desviven por evitar el mal ajeno y cuya labor honrada encuentra poquísimos auxiliares, con más desahogo, con más satisfacción interior, desarrollarían sus planes altruistas pudiendo acudir con provecho a todas partes donde anida la desgracia.

Sensible es decirlo, más la ocasión es propicia. S. M. la Reina doña María Victoria fué la organizadora de la Asociación de damas enfermeras para socorro de heridos y alivio en las calamidades públicas y en muchas poblaciones de España ¡ya funcionan como tales. Aquí en Palma, no hubo nece-

terad hacia ella, llamó su atención no solamente el dolor marcado en las facciones del joven militar, sino también el cambio tan radical que se había operado en él durante los últimos tres días.

Parecía un viejo; tenía ojeras apomadas y sus cabellos se habían puesto casi blancos. Andaba con lentitud y temblando.

Cuando estuvo delante de la marquesa se arrodilló sin pronunciar una palabra.

La señora de Villepreux, profundamente conmovida, le dijo con viveza:

—¡Levántate, Enrique!

Y le señaló un asiento en frente de ella. El conde la miró durante algunos segundos, no sabiendo cómo empezar. Ella también le miraba, afectando una gran calma, y deteniendo sus lágrimas.

Viendo que el joven permanecía callado, habló ella la primera.

—Enrique, habéis hecho bien en venir; era preciso que nos viésemos aún una vez, una sola vez. Después olvidaré que existís. Es menester que sea así para evitar el aborreceros, lo que no quiero que suceda, porque habéis sido el mejor, el único amigo de Juan. Si hubiese muerto por otra mano que... que la que le ha querido, hubierais sido vos el consuelo de mi vejez; hubierais hecho las veces de mi hijo.

Brettecourt la interrumpió con un gesto lleno de dignidad y con mucha pausa, acompañada la voz por las lágrimas, dijo:

—Señora, no me agobiéis con vuestra bondad. Comprendo hasta qué punto, a pesar

sidad de iniciativas ajenas para que aparecieran del montón anónimo donde cristalizan las virtudes, otras dadas de sentimientos magnánimos que abandonando hogar, familia y bienestar, se lanzaron a luchar en pro de sus semejantes; llevando por lema, el lema cristiano, fé, esperanza y caridad. Si con tiempo [apropósito dada su idiosincrasia, se hubiesen organizado contando con la dádiva colectiva, sus actos hubiesen resultado más fructíferos y las víctimas no hubiesen sido tantas.

Aquí en Palma existe una benéfica institución conocida por «La Cruz Roja» que constantemente y en tiempos normales, presta excelentes servicios, y en sus Dispensarios, médicos de conciencia humanitaria practican curaciones y operaciones sin remuneración de ningún género, siendo ayudados por Oficiales de la Ambulancia y camilleros. Su administración poco desahogada, porque sus recursos se reducen a insignificantes cuotas de los socios y a limosnas del público, no ha permitido en esta ocasión calamitosa exteriorizar su obra bienhechora.

Si las Corporaciones oficiales que están en la ineludible obligación de procurar el bien estar de sus habitantes, consignaran en sus presupuestos algunas cantidades por modestas que fueran para ayudarla en su benéfico funcionamiento, en las actuales circunstancias se hubiesen notado ostensiblemente los trabajos por ella realizados. No obstante, Oficiales y camilleros rebuyendo sus propios quehaceres se han prestado para ayudar al alivio de los males ajenos.

Tengamos civismo, no nos dejemos amilanar por el pánico y obremos como buenos cristianos. Si el egoísmo impera, si los sanos se aíslan completamente de los enfermos, no mereceremos ser miembros de una sociedad civilizada; para que el raciocinio sino lo tenemos que emplear en los casos de prueba; porque nos llamamos cristianos, si no tenemos que ejercer las obras de misericordia?

Aprendamos en el altruismo y prevengámonos para cuando llegue el peligro. Así como la gente de armas se prepara en la paz

de la indulgencia que os caracteriza, debéis aborrecerme, pues soy el causante de vuestra desgracia. Si un deber imperioso, si la esperanza de traer os un ímense consuelo me hubiese obligado a ello, jamás me hubierais vuelto a ver. Hubiera sabido contentarme con el perdón que tan noblemente me otorgasteis ayer en el momento en que sufríais el más cruel de los dolores y hubiera partido después. ¡Dios, que tan bueno es, me hubiera concedido la gracia de reunirme con mi amigo, muriendo yo en la guerra, combatiendo por mi patria!

Se detuvo un instante ahogado por la emoción, y después repuso:

—Mas un nuevo deber me ha detenido. Mi vida no me pertenece ya, pertenece a Juan de Villepreux. Es él mismo quien, durante el último día que hemos pasado juntos, me ha trazado la conducta que tengo que seguir.

Si en aquel momento Brettecourt hubiese mirado el portier que cerraba a medias la puerta del salón que comunicaba con el gabinete, le hubiera visto moverse.

Honorato de Villepreux, estaba desde el principio de la conversación, sentado tranquilamente en aquel aposento.

Ya sabemos que se había propuesto sorprender la conversación del conde con la marquesa, y así lo hizo, ocultándose en la habitación inmediata. Cuando Brettecourt llegó al relato de la condescendencia que le había hecho Juan, Honorato no se contentó ya con escuchar, sino que se aproximó al portier, escondiéndose entre uno de los pliegues, pre-

para la guerra, así todo buen ciudadano debe en las normalidades estar preparado para los grandes cataclismos en los que precisa el auxilio de unos para otros.

Sirva de lección lo sucedido y acordémosnos de aquella locución latina *Celo tonantem credidimus Jovem* que corresponde al dicho vulgar, «No acordarse de Santa Bárbara más que cuando truena».

La declaración de independencia de los Estados Unidos

El 4 de julio de 1776 se hizo la declaración de independencia de los EE. UU. La confeccionaron Jorge Washington, Tomás Jefferson, Juan Adams, Benjamin Franklin, Rogerio Sherman y Roberto Livingston. En esta declaración de independencia, documento inmortal de la lucha por la libertad, se decía lo siguiente:

«Tenemos como evidentes por sí mismas las siguientes verdades; todos los hombres han sido creados iguales; están dotados por sí creados de determinados derechos aliena-

bles; entre estos derechos se encuentran la vida, la libertad y la procuración del bienestar. Los Gobiernos han sido establecidos entre los hombres para garantizar estos derechos, y su justo poder emana del consentimiento de los gobernados. Siempre que que una forma de Gobierno se convierta en destructiva de tal finalidad, el pueblo tiene el derecho a cambiarla o abolirla, y a establecer un nuevo Gobierno, fundándole sobre los principios y organizándole en la forma que le parezcan más propias para darle la seguridad y el bienestar.

La prudencia enseña, cierto es, que los Gobiernos establecidos desde hace mucho tiempo no deben ser cambiados por causas ligeras y pasajeras, y la experiencia de todos los tiempos ha mostrado, en efecto, que los hombres están más dispuestos a tolerar males soportables que a hacerse justicia por sí mismos aboliendo las formas a que se han acostumbrado. Pero cuando una larga serie de abusos y de usurpaciones, tendiendo invariablemente al mismo fin, señala el propósito de someterles al despotismo absoluto, es derecho suyo, es deber suyo, derribar un Gobierno tal y proveer, con nuevas salvaguardias, a su seguridad futura.

Llamamos oportuno a este recuerdo histórico, porque, realmente, lo es en muchos sentidos.

INFORMACION

El tiempo, el campo y el mar

A la serie de diez días relativamente buenos, que hemos venido experimentando durante la semana última, ha sucedido un cambio brusco de temperatura, que nos ha ofrecido durante la pasada noche aguas, truenos y relámpagos en abundancia.

Bien llegado sea, desde luego, el cambio de referencia, si ha de servir para acabar de sanear la atmósfera, y devolvérsenos la tranquilidad y la salud perdida, con los males que nos afligen.

Las lluvias, han sido también abundantes en los pueblos, lo que demuestran las extraordinarias avenidas que experimentan la riera y demás cauces de los torrentes que desembocan al mar.

En el mar el viento que sopla del S. O. ha producido alguna marejada, que es muy posible difícil por unos días, la navegación.

A las doce de la tarde, aunque ha lucido a intervalos el sol, el tiempo continúa cerrado y con tendencia a nuevos aguaceros.

La caza de los pájaros

El Gobernador, civil recibió el siguiente telegrama del Ministerio de la Gobernación que publica en el *Boletín Oficial*:

«Para corregir los abusos e infracciones de las disposiciones vigentes en la caza de pájaros el Ministerio de Fomento interesa que se dicten las órdenes necesarias para que por los Alcaldes, Guardia civil y Guardas jurados se prohíba en absoluto en todo tiempo y por medio alguno la caza de pájaros insectívoros y la circulación en las poblaciones de los no insectívoros muertos y vivos que no vayan acompañados de la gata que previene la Ley de caza y demás requisitos prevenidos en ella según interés dicho Ministerio de V. S. por Real orden de 23 Abril último.»

Las subsistencias

Prohibición de embarcar pescado

El señor Gobernador, en vista del extraordinario embarque de pescado que se hizo el viernes último, sin tener en cuenta para nada el que quedarán existencias para las necesidades del público de Palma y la doble circunstancia de haber sido escasísima la cantidad de pescado puesto a la venta; prohibió el domingo con gran acierto el embarque de esta mercancía, salvo una partida de atunes que no ha podido ser despachada en Palma.

parando una pequeña abertura que le permitiese ver, no el rostro de Enrique, que poco o nada le interesaba, sino el de su madre, para seguir en él las emociones que iba a experimentar.

El conde prosiguió:

—Si no hubiera ocurrido, señora, tan horrible desgracia, estaría yo a estas horas en Angoville para presentaros un humilde ruego de mi pobre amigo, pues me había encomendado cerca de vos una misión bastante pensada de llenar; pero que, así lo espero, os causará hoy una gran alegría.

—¿Qué gozo puedo yo tener en adelante?—murmuró la marquesa.

—El de ver revivir a vuestro hijo!—exclamó Enrique.

La pobre madre le miró de un modo tan extraño, que el conde exclamó:

—¡Me creéis loco tal vez! Os equivocáis; escuchadme con atención, señora. Hace ya tiempo que preparabais para Juan un brillante enlace, queríais darle por esposa a la señorita Julieta de Persant...

—Pero, caballero—dijo la marquesa bruscamente—¿no habéis venido aquí más que con la intención de renovar todos mis dolores?

—¡Para dulcificarlos, señora! Juan me había encargado os dijera que aquel casamiento no se verificaría nunca, porque si bien tenía para la joven que le destinabais, el afecto más tierno, éste no pasaba los límites de un cariño fraternal. Hara unos diez meses que amaba con amor profundo a una pobre

Consideramos muy acerta la medida y creemos muy necesario, mande poner orden en las pescaderías, ya que la gran cantidad de pescado que se cogefactualmente, permite tener bien abastecidos estos mercados y luego exportar.

No hay que olvidar, que el pescado es uno de los elementos, que por relativa economía consume constantemente la clase obrera, y en circunstancias como las actuales no es justo que se la deje sin este elemento de vida.

Embarque de cerdos

A las dos de la tarde de ayer levó anclas la polacra goleta *Valentina* fondeando en medio del puerto.

Ha embarcado 200 cerdos. Saldrá este buque con destino a Barcelona, tan luego como amaine el tiempo.

Análisis de harinas

El Sr. Gobernador ha mandado recoger muestra de las harinas llegadas de Valencia, con objeto de que por este Laboratorio Municipal, se proceda a su análisis.

El Sindicato de almacenistas y el señor Gobernador

En la mañana de ayer visitó al Gobernador el almacenista de harinas D. Cayetano Bonnin.

La entrevista duró largo rato. El señor Gobernador, a quien hemos preguntado sobre el resultado de la misma, nos ha dicho:

—Ha venido el señor Bonnin a darme cuenta de determinados trabajos realizados con almacenistas de Barcelona, para proceder a la formación del solicitado «Sindicato de Almacenistas de Harinas» y a indicarme, el propio tiempo, la conveniencia de su constitución.

Yo le he dicho, que desde luego, me congratulaba de ello, máxime si la constitución de referencia, había de reportar tan deseado beneficio al público, en el sentido de que pueda obtener el pan barato.

El señor Bonnin, me ha pedido que yo procediera a la constitución del nuevo organismo, a lo que yo me he negado en absoluto, añadiéndole que entendía que era él o cualquier otro de sus compañeros los que debían proceder a la formación del mismo, dándole luego la lista de los nombres y yo lo declararía oficialmente constituido.

Ha insistido el señor Bonnin para que yo me encargara de la presidencia del nuevo organismo a lo que yo nuevamente me

niña...

—¡Basta, caballero, basta! Olvidais el respeto que se debe a una madre desolada.

—Señora—interrumpió Brettecourt con tono solemne—tengo el derecho de hablaros como lo hago, y vos tenéis el deber de escuchar; ¿es que despreciaríais todo lo que que pueda quedar de vuestro hijo?

—¡Explicaos, Enrique! ¡Acabad!

La marquesa entrevió de pronto la verdad.

Brettecourt a su vez, comprendió que no tenía más que añadir una palabra para ganar la causa del niño desconocido, de quien se constituía defensor; pero esto no bastaba, era preciso que la marquesa estimase a la madre del ser que iba a venir al mundo, a la prometida de su amigo.

—Señora, mi deber es repetir las cosas como me las dijo mi pobre amigo. Juan amaba a una joven que no pertenecía a vuestra clase, pues es una simple obrera a quien se dió a conocer con nombre supuesto. Lo que me contó, hubo de llenarme de admiración y de estima para con esa niña; Juan me encargó os dijera, que a pesar de su situación en extremo modesta, dicha joven era digna, bajo todos conceptos, de entrar en vuestra familia, y que la quería por esposa. Os garantizo la exactitud de sus palabras con mi honor, marquesa. Además, según os lo he dicho ya, me conisionaba para que implorase yo vuestra conformidad. ¡Tubed mucho tiempo en abrir os corazón, porue temblaba

(Continúa)

he negado, quedando las cosas en el mismo estado que antes, debido a que el citado señor ha dicho, que no queriendo ser el que procediera a la constitución de referencia, dejaba por su parte y de momento en suspenso el asunto.

Yo lo he sentido mucho, pero como ustedes comprenderán yo no puedo aceptar la presidencia del nuevo Sindicato que se propone, en pugna con el del constituido «Sindicato de Fabricantes».

Por lo dicho, se verá que el problema de las harinas y el pan queda de nuevo sin resolución y que el paso que van las cosas habrán pasado ya las circunstancias anormales antes de que pueda procederse a la constitución de este nuevo organismo.

Embarques

Está preparándose para ser embarcada esta noche en el vapor *Belver*, con destino a Barcelona, una partida de 600 y pico de cerdos cebados.

El pescado

Esta mañana ha habido en la pescadería escasa cantidad de pescado.

Reunión de la Comisión Permanente

Ayer se reunió la Comisión Permanente Provincial de Sanidad, cambiando impresiones y enterándose de los partes recibidos los que acusaban disminución en las invasiones en algunos pueblos mientras que en otros la enfermedad permanece en estado estacionario, habiéndose extendido la epidemia en otros pueblos en los que todavía no se había registrado caso alguno.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha sido nombrado corresponsal de *Las Noticias* en Palma, nuestro compañero en la prensa D. Rafael Remis y Togores.

En virtud de la reciente reforma de la plantilla del cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios, han sido ascendidos D. Pedro A. Sanchó, a Jefe de primer grado, con el haber anual de 10.000 pesetas; D. Miguel Ferrá y D. Salvador Ros, a oficiales de segundo grado con 5.000 pesetas anuales y D. Antonio María Peña, a fiscal de tercer grado con el haber anual de 4.000 pesetas.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Santos Leonardo, Severo y Félix. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Nicolás dedicadas al Santo Cristo: Exposición y misa a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media Rosario, ejercicio a Jesús Crucificado y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora del Buen Camino en Sta. Cruz.

MARITIMAS

Anoche a las ocho y media salió para Mahón, el vapor *Mallorca*.

Este buque debe hallarse de regreso en Palma, mañana a las siete.

A las doce de la tarde ha salido para Ibiza y Alicante, el vapor *Rey Jaime I*.

Esta tarde a las seis y media debe salir para Barcelona, el vapor *Belver*, en viaje extraordinario.

Se halla en el puerto de Barcelona, esperando turno para entrar en el dique, el vapor *Isleño* de la Islaña Marítima.

Ha salido del dique de Barcelona y en breve se pondrá a la carga para Cetta y Escalas, el vapor *Colón* de la compañía catalano-baleare Fabregas Garcias.

EL TIEMPO

Día 5 de Noviembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 756 mm.; Termómetro a las 9 m., 19 ct.; Máxima al sol, 22 1/2; Máxima a la sombra, 20 id.; Mínima a cubierto, 14 id.; Mínima a descubierto, 12 id.; Temperatura media de ayer, 17; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 m.

El estado sanitario

Hacia la normalidad

Va decreciendo en forma ostensible la enfermedad epidémica en Palma y suburbios.

El número de nuevas invasiones, de los cuales hasta las doce del día de hoy, se había dado cuenta en las oficinas de la Junta Provincial de Sanidad, era escasísimo, apenas alcanzaba a 20.

Decrecen también las defunciones, ayer en el Cementerio, hasta las doce de la noche, sólo habían sido llevados doce cadáveres: cinco de ellos, correspondientes al casco de la ciudad y el resto a los suburbios.

Por lo que se ve, pues, desde el comienzo de la segunda quincena del pasado octubre, ayer fué el día que menos defunciones se registraron.

El promedio de la mortalidad en Palma, durante los meses de octubre y noviembre, suele ser de ocho a diez personas, por cuyo dato, puede deducirse la consecuencia, que nos aproximamos a grandes pasos a la normalidad.

Denuncia contra un farmacéutico

Ayer mañana visitó al señor Gobernador un individuo para presentarle una denuncia contra determinado farmacéutico de esta localidad, por haberle cobrado cinco pesetas de un medicamento, cuyo rótulo en la botella misma indica que solo valía cuatro.

El señor Gobernador ha tomado nota de la denuncia que pasará a la Junta Permanente de Sanidad para que abra el oportuno expediente en averiguación del hecho, y si ha lugar, castigue sin contemplación al farmacéutico de referencia.

El señor Gobernador se ha convalidado de este caso y otros por el estilo, y sobre todo, de que alguien se aproveche de ocasiones tan críticas y tristes como las actuales para hacer su negocio en perjuicio del prójimo.

Por su parte, nos ha dicho el señor Rivas, está dispuesto a castigar con mano dura en los casos del que se compruebe abuso

en la forma descrita o bajo la base o en la forma que sea.

Nos parece muy loable la actitud de nuestra primera autoridad civil.

El Ayuntamiento a los representantes en Cortes

El Ayuntamiento de esta ciudad dirigió ayer el siguiente telegrama:

«Dijutados y Senadores por Mallorca.—Madrid.»

Dada cuenta Ayuntamiento sesión hoy infección azota vecindario y medidas tomadas Corporación agotados recursos propios, y producto suscripción caridad pública, ante gravedad circunstancias acuerda Ayuntamiento suplicar Vuestre señoría alcance que esta ciudad tan castigada por epidemia actual, reciba socorro de cantidad de dos millones destinada por Gobierno para aliviar pueblos agobiados por atenciones sanitarias.

Preocupándose siempre Vuestre señoría beneficio esta región no se le oculta Mallorca especialmente Palma es de las más afligidas por actual epidemia.

Su celo tan digno elogio inspirará gestiones a realizar.

Salúdale afectuosamente, Alcalde Nicolás Alemany.»

Reunión de la Comisión Permanente

Ayer se reunió la Comisión Permanente Provincial de Sanidad, cambiando impresiones y enterándose de los partes recibidos los que acusaban disminución en las invasiones en algunos pueblos mientras que en otros la enfermedad permanece en estado estacionario, habiéndose extendido la epidemia en otros pueblos en los que todavía no se había registrado caso alguno.

El número de invasiones en la provincia fué de 724 y el de defunciones 30.

En Palma y los suburbios se registraron 28 invasiones y 12 defunciones.

Se enteró la Junta del siguiente telegrama del Alcalde de Ibiza:

«Resguardo consumos ha abandonado por tener todo el personal enfermo y no encontrar sustitutos, los guardias municipales igual, en el puesto de la guardia civil la mitad del personal está atacado. Ruego a V. S. ordene concentración en esta de una pareja por cada puesto de la isla. Carezco de todo agente para atender el servicio público y son necesarios para ello.»

El Gobernador dió traslado de dicho telegrama al Jefe de la guardia civil pidiéndole que si el servicio lo permite atienda la petición.

El señor López Comas, de regreso de su visita de inspección a La Puebla acudió a la reunión dando cuenta del resultado, cuyas impresiones son optimistas.

Manifestó el señor López Comas que en su visita al citado pueblo recibió una impresión agradable por encontrar a las autoridades y personalidades de dicha villa a la altura de las circunstancias.

Se han adquirido 4 vacas, cuya leche se reparte entre los enfermos, se han constituido brigadas de desinfección y para la custodia de los enfermos graves, cuyas casas son vigiladas constantemente quedando debidamente aislados los enfermos y personal que cuida de los mismos.

Allí, no se omiten los procedimientos higiénicos, habiéndose organizado un hospital, donde son conducidos y atendidos los enfermos pobres.

Todo ello ha hecho que en estos últimos días la enfermedad haya decrecido notablemente, pues el sábado se registraron 94 invasiones y ayer solo se registraron 36, disminuyendo en un cincuenta por ciento las defunciones.

En los pueblos

De Porreras.—En este pueblo la enfermedad experimentó ayer el siguiente movimiento.

Ocurrieron 17 invasiones y fueron dadas de alta 21 personas. Quedan 34 atacados. Ocurrieron sólo dos defunciones.

Por lo que se ve, la salud mejora también en Porreras.

De Lluchmayor.—En nuestro colega *Heráldo de Lluchmayor*, leemos:

La epidemia reinante parece que entra de cada día en el período de su decrecimiento, tan contadas son las nuevas invasiones que se registran.

A pesar de los innumerables casos de gravedad las defunciones van disminuyendo de cada día, habiéndose registrado durante esta semana muy pocas defunciones.

Por doquier vemos transitar numerosos convalecientes que en sus rostros llevan impreso el sello de la terrible enfermedad.

En la noche del jueves, por disposición del Sr. Alcalde y de la Junta de Sanidad se hicieron grandes fogatas en todas las calles de la ciudad, para ver de desinfectar la atmósfera. Dichas fogatas se repetirán en la noche del lunes próximo.

La jornada habrá sido algo dura para Lluchmayor, pero no conviene por ahora abandonar las medidas sanitarias tomadas hasta hoy, antes al contrario redoblarlas con más energía para vernos más pronto libres de este cruel azote de los pueblos.

De Algaida.—Hoy se han recibido mejores noticias relativas al curso de la enfermedad en el citado pueblo.

El número de invasiones se sostiene, pero no aumenta.

Muchos de los enfermos van siguiendo un curso muy satisfactorio.

Van adoptándose grandes medidas higiénicas con objeto de sanear estercoleros, viviendas y la atmósfera.

De Alaró y Consell.—En estos pueblos la enfermedad ha experimentado durante los días 1 al 4 corriente, el siguiente movimiento.

Alaró 118 invasiones y Consell 51. Defunciones en ambos pueblos, 30.

Noticias varias

El Gobernador civil nos manifestó que por fin había logrado encontrar a un facultativo, don Miguel Bauzá Marcé quien está dispuesto a trasladarse a Pollensa para prestar allí sus servicios.

El señor Marcé, nos dijo, saldrá para Pollensa en el primer tren de esta mañana. Nuestra primera autoridad civil hoy mandará a Artá cuatro tubos de suero.

Nos manifestó por último el señor Gobernador que había recibido un telegrama del Inspector General de Sanidad, anunciándo-

le el envío de diez tubos de suero antídiferico.

—La sociedad de oficiales barberos *La Prosperidad* ha dispuesto que ninguno de los dependientes vaya a asistir a las personas que se hallen convalecientes de la gripe, para evitar así nuevas propagaciones de la enfermedad.

—En los caseríos del Molinar de Levante y *Coll d'en Rebassa* durante el día de ayer se registraron invasiones en menor número que en días anteriores, siendo el estado de casi la totalidad de los atacados, de carácter leve.

—De cada día va siendo más satisfactorio el estado de salud, entre el vecindario de Santa Catalina.

Quedan ya muy pocos atacados, y son escasísimas también las invasiones.

Las defunciones han quedado reducidas a las regulares, registrándose, desde comienzos de este mes, de una a dos defunciones diarias.

Con este motivo el citado arrabal, va recobrando su completa normalidad.

—En el Hospital Civil como en el Militar, va continuando también el curso satisfactorio de la enfermedad.

Del Hospital civil, salieron ayer tres individuos completamente restablecidos. Del Hospital Militar, fueron también dados de alta algunos soldados.

Entre uno y otro establecimiento solo se registró el ingreso de tres nuevos atacados con carácter leve.

—Esta mañana, han sido descargados y depositados en los bajos de la Casa Consistorial, cuatro carretadas de cal, destinada a la desinfección de calles y viviendas.

Suscripción abierta en el Gobierno Civil

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Excmo. señor Marqués de la Ceniza (300), El personal de Telégrafos de esta capital (113'70), Excmo. Sr. D. Fernando Weyler Santacana (100), D. Jaime Fiol Ribas (15), etc.

Total. 15.625'15

La suscripción del Ayuntamiento

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Un superior (segunda vez) (25), D. Miguel Pens, Notario (25), Colegio Hermanos Escuelas Cristianas (30), Delegación A. E. G. (25), etc.

Total. 23.365'

D. Nicolás Alemany ha regalado 10 mantas para los enfermos pobres. D. León Odín, 6 pares zapatos para niños.

Obras con grandes rebajas

A 2 pesetas

El sacrilegio de Sor Adoración de M. Martínez Barrionuevo, 3'50 pesetas. La madre casualidad de Emilio Carrere 3'50. Le Roca del Albaicín, 3'50 id.

En tierra de santos, de Alberto Insúa, 3 id, Cenizas, por Gracia Deledda, 3'50 id. Clara sombra, por Angel Ruiz Pablo, 2'50 id. Fray Anselmo Furmeda, 3'50 id.

A 1 peseta

Confesiones de un médico, por el doctor Verresenies, 2 pesetas. Un corazón de mujer, por Pablo Bourget, 2. El amo del mar, por el Vizconde de Vogué 2.

A 0'75 céntimos

Las larvas del ocultismo, 1 peseta. Orónicas ingénuas, por Andrés de Boet, 1 id. Las mejores escenas de Benavente, 1 id. Mi Venus, de Joaquín Dicienta, 1 id. El Circo, de Gomez de la Serna 1 id.

De venta en la Librería de J. Tous

JOSE MOLL DÓVIA MEDICO-CIRUJANO Enfermedades de la Mujer y Partos CONSULTA DE 11 A 1 Sindicato, 124—Palma

RON LEGITIMO y COGNACS superiores Despacho. Viuda Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4 Se recomienda el cognac marca ESBARRANCH, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.

LAS MONJAS Grandes surtidos en géneros NEGROS para LUTO Mantos y medios mantos, velos y crespones Se garantizan los NEGROS

¡¡NO MAS GRIPPE!!! PFEIFFOL Preventivo de la GRIPPE DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y EN LA Droguería: SUCESORES BOSCANO, Cort, 8

Melchor Cloquell Serra PROCURADOR Participa haber trasladado su despacho, calle Santo Espiritu 22, segundo—Palma.

Convalecientes de la Grippe Un solo frasco de SOLUCION MONIER reconstituirá vuestros pulmones Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia P. Pérrera Llompert, Rubí—11, Palma de Mallorca,

Telegramas La guerra europea El parte americano Madrid 4 (4 m.) El comunicado oficial americano dice que el primer ejército continúa el ataque con éxito, habiéndose apoderado de 8 aldeas y 5 pueblos importantes, avanzando las líneas y haciendo mas de 5000 prisioneros. Derrota de los bolcheviks Madrid 4 (11 m.) Vladivostok — Telegramas de Orusck aseguran que los bolcheviks avanzaron en tres columnas para apoderarse de Uralisk, pero una de ellas fué derrotada y las otras tuvieron que retirarse. Alemania y su Emperador Madrid 4 (2 t.) Amsterdam.—«La Gaceta del Trabajador» dice que como en Alemania cometen la locura de seguir protegiendo al Emperador, verán luego por las condiciones del armisticio las consecuencias inevitables de ella.

La Política Desprechando con el Rey Madrid 4 (2 t.) El señor García Prieto despachó con Su Magestad el Rey. Al salir del Palacio, los periodistas le preguntaron como tardó tanto tiempo en despachar con el Rey y contestó el Ministro que la duración del despacho obedecía a tener que dar cuenta al Monarca de muchos cambios en los dos ministerios que regenta. Preparando el nuevo Gobierno Consultas del Monarca Madrid 5 (2 m.) Ayer tarde el Sr. Alba celebró un extensa conferencia con el Monarca. Se ha comentado esta conferencia por creerse en el comienzo de las consultas para resolver el problema político. Se dice que hoy irá el Sr. Melquiades Alvarez a Palacio. Los reformistas colaborarán con un Gobierno. Los reformistas han facilitado una nota oficiosa de la reunión que han celebrado. Exponen que su programa es esencialmente democrático con algunos radicalismos. Dicen que ante las actuales circunstancias aceptarían colaborar en un gobierno orientado en la política internacional en estrecha unión con Francia, Inglaterra e Italia. Probable solución La impresión en los círculos políticos es que hay posibilidad que sustituya al actual Gobierno una situación presidida por el Sr. conde de Romanones con elementos prístias y reformistas.

Armisticio austro-italiano Madrid 4 (9'30 m.) Viena.—Las condiciones que los italianos han impuesto para el armisticio con Austria son: La cesación inmediata de las hostilidades, la desmovilización total, retirándose todas las unidades del frente; la reducción de la fuerza bélica de Austria-Hungría en un máximo de veinte divisiones de efectivos que tenía antes de la guerra, la mitad del material y pertrechos de guerra se entregarán en los territorios que tengan que evacuar; la evacuación del territorio ocupado por Austria-Hungría desde el principio de la guerra y la retirada de las fuerzas austro húngaras más allá de la línea que se determinará. Entrega de tres buques de combate, nueve destroyers, seis monitores y 15 submarinos. Desmovilización de los restantes submarinos. Navegación libre de los buques aliados por el Adriático, destrucción de todas las defensas, evacuación de todos los puertos comerciales, ocupación por los aliados de las fortificaciones terrestres y navales y la devolución de todos los barcos mercantes aliados y prisioneros capturados por Austria desde el principio de la guerra. Comentarios al armisticio París.—En los comentarios al armisticio austriaco, se hace resaltar que quedan indefensas las fronteras alemanas oriental y meridional. Para el próximo vencimiento de Alemania contribuirán a la expulsión del ejército alemán, las tropas yugo eslavas y mecas, procedentes del reino de Baviera.

BOLSA DE MADRID Oficial del día 4 Interior contado 78'50 Interior fin de mes 90'00 Amortizable 5 por 100 96'50 Amortizable nuevo 90'00 Banco de España 487'00 Compañía Tabacalera 295'00 Francos 90'75 Libras 23'65 Exterior 89'20 FABRA

Sor Fabiana Pérez Jorqueras

Ha fallecido a las 2 de la madrugada

A LOS 28 AÑOS DE EDAD

después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Benedición Apostólica

E. P. D.

La Excm. Diputación Provincial, la R. Superior y Comunidad de Hijas de la Caridad, al participar a sus amistades tan sensible pérdida, les suplican que tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que tendrá lugar mañana miércoles a las 10 y cuarto y acto seguido al funeral en la iglesia del Santo Hospital, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiende en la iglesia. No se invita particularmente.

hasta la semana próxima con sesiones de cine artístico.

En La Protectora, y Cine Moderno se continuarán celebrando sesiones de cine.

De Barcelona

Se ha publicado ya definitivamente la lista de la compañía de ópera que ha de actuar en el Teatro Liceo durante la próxima temporada de Invierno, y la cual no reproducimos por haberla publicado ya con anterioridad.

Únicamente recordaremos que figuran en ella la soprano Rosita Storchio, Genoveva Vix, Graziella Pareto, Pasini Vitale, los tenores Tito Schippa, Palet y Ferrari Fontana, los barítonos Straccari, Viglione Borghese y Cabré, y además los principales artistas de la Ópera francesa.

Este año la temporada de Invierno y Primavera constituirán una sola y las 80 funciones, empezarán el 24 noviembre.

El principal cuadro de artistas de esta compañía es el que debía debutar pasado mañana jueves en nuestro Teatro Principal de Palma, pero en vista de las anormales circunstancias, considerando que estas funciones constituirían un ruidoso fracaso, el empresario del Liceo D. Juan Mestres y la empresa de Palma han decidido aplazar para más adelante dichas funciones.

GACETILLAS

Vuelo. Ayer mañana en la carretera de Luchmayor voló un carrétón que se dirigía a Palma, resultando el conductor con una extensa herida en la cabeza que le fué curada en el dispensario de la Cruz Roja.

El herido llamado Francisco Barceló, fué conducido después de curado a su domicilio.

El Almendrán. El almendrán se cotizó en Andragit la pasada semana a 85'00 pesetas el quintal verificándose bastantes ventas.

Riña. Ayer por la mañana en la Plaza Mayor rieron acaloradamente dos individuos por cuestiones de juego.

Un individuo de la guardia municipal intervino.

Corredores de comercio e intérpretes de buques. La real orden que publica la «Gaceta» relativa a los corredores de comercio e intérpretes de buques, dispone que unos y otros continúen dependiendo del ministerio de Fomento no siendo su colegiación obligatoria; que aunque sea incompleto el número de corredores necesarios para formar colegio no sea éste disuelto en tanto cuente con los precisos para el funcionamiento de su junta sindical; que la fianza de los supernumerarios se deposite a disposición de la junta donde se verifique la agregación; que el reglamento de cada colegio señale los derechos y deberes de los corredores agregados; y que una vez que los adjuntos constituyan con otros corredores colegio en el lugar de su residencia, cesen en la agregación a colegios extraños.

Un herido. La guardia civil del puesto de Montuiri, da cuenta al Sr. Gobernador de haber detenido ayer al individuo J. A. G., autor, convicto y confeso de haber ocasionado una herida de dos centímetros de largo por uno de profundidad por encima de la ceja izquierda, con una piedra, al vecino de aquel pueblo, Sebastián Bauzá.

El herido, que fué calificado de carácter leve fué curado por el médico de aquella localidad, Sr. Verger.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

Reunión. Mañana miércoles, a las tres y media de la tarde, la Junta general del Sindicato de expendedores de aguadientes, vinos y licores, celebrará sesión extraordinaria en la Unión Industrial, plaza de la Constitución, 52 y 54, a cuyo acto podrán asistir todos los industriales de dicho ramo, sean o no socios del expresado Sindicato, para tratar del nuevo impuesto sobre alcoholes y adoptar las resoluciones que se estimen más convenientes encaminadas a evitar prospere el citado impuesto, el que de prevalecer implicaría la ruina de numerosos industriales.

Vacantes. Se hallan vacantes las plazas de Inspector de víveres y carnes e Higiene y Sanidad pecuarias, de la villa de Binisalem, dotados en junto 575 pesetas.

Caidas. Sobre una de las aceras del puente de la Riera, ha resbalado esta mañana una anciana fracturándose una pierna.

Auxiliada por unos transeúntes ha sido conducida a una de las farmacias de Santa Catalina, donde un médico le ha practicado la primera cura, siendo luego conducida a su casa.

En la calle de la Unión, ha resbalado también esta mañana un caballero, produciéndose la dislocación de una muñeca.

Ha sido auxiliado en los bajos del citado Gobierno.

Solicitando pasaportes. En vista de que va normalizándose la situación en Francia, son muchas ya las personas que acuden a este Gobierno civil a solicitar pasaportes para marchar a trabajar a aquel país.

Telegrafía sin hilos. Leemos en la prensa de Bilbao que el vapor «Amburú», de la Compañía Naviera Vascongada, durante su último viaje de Barcelona a Almería había comunicado perfectamente, por medio de la telefonía sin hilos, instalada a bordo de dicho buque, con el vapor «Rey Jaime I», a una distancia de más de doscientas millas.

Vacante. Se ha publicado en la «Gaceta» la vacante de la plaza de Secretario intérprete de nuestro puerto.

La obesidad se vence radicalmente con «Hierbina Peeler», que disuelve las grasas por fricciones. Resultado seguro.

Rechace V. la Gripe con Eucalyptina Inhalante. Medicación de uso exterior. Remedio comprobado y seguro para evitar y curar la Gripe y su contagio. De venta farmacia G. Aguilé, Jaime II—107.

EL SARGENTO RENAUD
por PEDRO SALES
Precio 3'50 PESETAS. Librería de J. Tous

Más telegramas

CASOS DE LOCURA

Madrid 5 (4 m.)

Bilbao.—Hoy han registrado tres casos de locura grippal.

Una conocida señorita se arrojó del lecho agrediendo cuantos la rodeaban, falleciendo después.

Un individuo se arrojó de la cama y se dió varias puñaladas.

En tercer caso ha ocurrido en Valmaseda: una joven llamada María López se arrojó por una ventana aprovechando un descuido de la familia, resultando muerta.

SORRE EL DESCUBRIMIENTO DEL MICROBIO DE LA GRIPPE

Londres.—El diario «The Times» publica la noticia de que el doctor español señor Maldonado, ha descubierto el microbio de la influenza.

La noticia ha causado favorable impresión en todos los círculos médicos.

LA «GACETA»

Madrid 5 (4 m.)

La Gaceta publica los siguientes decretos:

Promoviendo a Jefe Superior de primera clase de Prisiones a D. Rafael Salillas Pazauze.

Otro id. Subjefe Superior de segunda don Alvaro Navarro de Valencia.

Otro id. Jefes Superiores de tercera a don Francisco Murcia Santa María, D. Juan Viso Rubio, D. Alvaro Río Pérez de la Puente, y D. Eduardo Mendoza González.

Otro id. nombrando abogado fiscal de lo Contencioso del Tribunal Supremo a don Juan Amoretti Carbonero.

FACTURACIONES RESTABLECIDAS

Madrid 5 (4 m.)

Oviedo.—Cuando conferenciaban el Gobernador, los Alcaldes, representantes de la Cámara de Comercio y Delegados del Comité Minero, se ha recibido la noticia relativa a que quedaban restablecidas las facturaciones y que se obligaría a los buques requisados a que lleven mercancías al propio tiempo que carbón.

Visto esto se ha suspendido la ejecución de los acuerdos tomados con anterioridad. Se considera solucionado el conflicto.

Se espera la llegada del Comisario general de transportes y el Inspector de la Compañía del Norte, quienes sobre el terreno cumplirán las órdenes del Sr. Ventosa dictando medidas para el restablecimiento del tráfico.

La guerra europea

Baviera y la paz

Madrid 4 (11 m.)

La Haya.—La prensa alemana publica un folleto aconsejando la oferta de paz separada por parte de Baviera.

El folleto he circulado en toda Baviera. El folleto dice que el Gobierno bávaro de acuerdo con otros estados federados de Alemania debe transmitir en tres días los poderes a la Entente y el ofrecimiento de paz separada.

La duración del Gobierno bávaro en el poder, depende de la aceptación de esta política, en caso contrario se encargará a otras personas.

Hallazgo de una cartulina

Londres.—Los ingleses encontraron en Brujas una cartulina ilustrada que revela los procedimientos empleados por los alemanes para impresionar a los belgas: los neutrales sujetos a los efectos destructores de las campañas submarinas.

La cartulina lleva por título «Género de Inglaterra» y tiene grandes dimensiones. Tiende a demostrar que el tonelaje inglés ha sufrido tales desastres que le es imposible resistir más.

El Emperador Carlos abdica

Viena.—Dicen que el Emperador Carlos después de conferenciar con los miembros del Gobierno y los jefes de partido, declaró la intención de abdicar y retirarse a Suiza, pero de esta noticia no se ha recibido confirmación oficial en Berlín.

FABRA

Desde Barcelona

El estado sanitario

Barcelona 5 (5 m.)

Durante las últimas 24 horas se han registrado 82 defunciones o sean 26 menos que el día anterior.

Como se vé la cifra se va acercándose a la normalidad que eran 60 diarios.

Centros de Enseñanza

El Rector de la Universidad recibe numerosas cartas y telegramas del distrito, interesándose unos para que se abran las escuelas y otros para que continuara el cierre. La Junta Provincial de Sanidad acordará en breve lo que proceda.

Más petardos

En la madrugada de ayer estallaron otros dos petardos, uno en la puerta de una fábrica de la calle de Pujadas y otro en la casa de un obrero de la calle de Tordera. Ninguno de los petardos causó daños.

Conferencia

En el Círculo Tradicionalista dió una conferencia el vice-presidente don Pedro Roma, el cual dedicó grandes elogios a la Junta Suprema del Partido por haber acordado que los Tradicionalistas ingresen en la unión de las derechas.

Sociales

Se ha constituido el Sindicato único de Metalúrgicos, compuestos de los diversos ramos del oficio.

En vista de haber desaparecido los temores de conflictos sociales, en diversas localidades de la provincia, se ha retirado la Benemerita.

Mil obreros estampadores de Sabadell han aceptado trabajo fuera de España.—Oliver.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de las 10, 11 ni de las 2 tardes.

Vale más evitar que curar

Para comenzar a curaros no esperéis a que la enfermedad os aniquile. No vaciléis en combatir energicamente todo cuanto indica que el mal se acerca.

La enfermedad tiene de bueno que puede preverse su llegada, mediante un poco de atención y conocimiento de sí mismo. Se advierte en el comienzo una flojedad, una especie de pereza en las funciones orgánicas: luego unas dolencias benignas, pero que poco a poco van adquiriendo intensidad. Experimentanse dolores de cabeza, dolores de estómago, malas digestiones: huye el sueño y frecuentemente se observa gran sensación de lasitudo.

No cabe equivocarse acerca del carácter de estos síntomas: en cierto modo constituyen los trabajos de zapa con que la enfermedad avanza. Dispersados cuando aun es tiempo; y para esto acudid a las Píldoras Pink, que os aydarán poderosamente. Restituyendo a la sangre su riqueza y pureza alteradas, tonificando el sistema nervioso y estimulando las funciones orgánicas, las Píldoras Pink harán que rápidamente desaparezcan las dolencias que os aquejan y os restituirán el equilibrio físico.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Comandancia de Artillería

DE MALLORCA

Necesitando adquirir esta Comandancia las prendas que a continuación se expresan se hace saber por el presente a los constructores que deseen presentar modelos y proposiciones en el plazo de 10 días después de la publicación de este anuncio, debiendo tenerse en cuenta que los precios se entenderán puestos en el Almacén de este Cuerpo y que el importe de la inserción de los anuncios ha de ser con cargo a quienes se adjudique la construcción.

Prendas que se citan:

Guerreras kaki	1,000
Pantalones kaki	1,500
Pantalones Paño	450

CIRUGIA DE URGENCIA

POR EL DR. PEREZ ORTIZ

Precio 8 PESETAS. Librería de J. TOUS

Almanaque Bailly-Bailliere

para 1919

Precio: pesetas 1'50 en rústica y 2 encuadernado.

De venta en la Librería TOUS, plaza de Cort

JARABE TRESSENNE

Barons

Tos, catarros, bronquitis y principios tuberculosis.

Máquina a vapor

Se vende una de 4 caballos, completamente nueva, propia para embarcación o industria. Razón Centro de Anuncios.

Se vende embarcación

Falucho de 10 metros largo por 2'90 ancho, popa redonda, toda equipada con su velamen nuevo y provista de un motor de ocho caballos marinos marca REX, todo nuevo. Sirve para recreo, pesca y cabotaje. Razón Centro de Anuncios.

PERDIDA

Del 11 al 12 Octubre se extravió desde el muelle a la Estación Ferro Carriles un fardo marca A Y conteniendo pieles Curtidas, la persona que lo tenga en su poder puede devolverlo a D. Miguel Juliá Calle Mochas 27 al que gratificará con quinientas pesetas.

SE VENDE

Una finca situada en punto céntrico de esta ciudad. Darán razón, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Ser bonita, hablar con gracia y usar perfume

(Extracto) **LEDA** (Polvos)

(es la mayor distinción)

Helénico perfume. Creación de la casa.

J. VAQUER Y COMPAÑIA, S. en C.
AGUA DE COLONIA RUSA.—Mejorable preparación.

Vino rancio de 14 años

Especial para enfermos y convalecientes.

A PTAS. 1'60 BOTELLA
Casa **LLOFRIU**

Tienda para alquilar

propia para negocio de importación, Situación comercial.
Razón: Sindicato, 63 y Hostales, 39.

Por 7 pesetas

La Campana de la Almudaina
novela histórica, dos tomes de unas 500 páginas cada uno, encuadernado en tela.

ROBINSON CRUSOE
un tomo 4.º de unos 500 páginas con ilustraciones.

Las Mil y una Noches
un tomo 4.º de unas 500 páginas con ilustraciones.
Por separado pesetas 5 y 2 respectivamente.

Alcance de la tarde

Hablando con el Gobernador

Al recibir este mediodía el Gobernador a los reporteros del Gobierno Civil, nos confirió su excelente impresión respecto a la marcha de la epidemia, abundando a nuestra opinión de que muy en breve estará normalizada la situación sanitaria.

Ha recibido el Sr. Rivas Cano un telegrama del Rector de la Universidad de Barcelona, rogándole que pida a la Junta Provincial de Sanidad si cree oportuno la próxima apertura de los Centros docentes. Añade en el telegrama que la Junta de Barcelona se reunirá también para el mismo objeto, siendo casi seguro que acordarán la apertura de aquellos centros para el lunes día 11 de los corrientes.

Nos dijo el Gobernador que en la reunión de hoy de la Comisión permanente de Sanidad dará cuenta de este telegrama para resolver lo que se crea oportuno.

En la misma reunión de esta noche se tratará de la reapertura de los teatros y cines.

También ha recibido varios telegramas del Subsecretario de Gobernación anunciándole el envío de nuevos medicamentos, y comunicándole que se han enviado a Ciudadela, desinfectantes y medicamentos.

Ha recibido también un telegrama del médico de Alcudia don Jaime Arrom, ofreciéndose para visitar a los enfermos de Pollensa, si se le facilita sustitutivo para el sueldo, añadiendo que satisfará el importe de dicho sustitutivo.

El Sr. Rivas ha tenido frases de elogio para dicho médico, cuya conducta es digna de todo aplauso.

Nos ha añadido que ha enviado varios tubos de suero a Manacor, y botes de leche condensada y medicamentos a Santaña.

De Ibiza le comunican que han ocurrido 49 nuevas invasiones y 5 defunciones.

Personales

Ha tomado posesión del cargo de Director del Instituto General y Técnico, nuestro amigo el catedrático don Sebastián Font y Salva, para cuyo cargo fué nombrado el día 23 de octubre último.

Nuestro amigo el médico de Sanidad Militar don José Rové, que se halla en Madrid atacado de la enfermedad reinante, según noticias recibidas hoy se encuentra muy mejorado de su dolencia.

El diputado provincial don José Felici, casi totalmente restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama durante largo tiempo, ha sido trasladado desde el Arenal a su domicilio de Palma.

También se hallan completamente restablecidos don Ramón Villalonga y Olivar y el odontólogo don Sebastián Cladera.

Consejo de Agricultura

Sesión celebrada por el Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería de Baleares, bajo la presidencia de don Rafael Amorós. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió lectura a varias comunicaciones recibidas.

Se procedió al estudio del Reglamento publicado en la «Gaceta» sobre las escuelas de Enseñanza media y de Peritos Agrícolas.

Noticias de la epidemia

Medidas contra los adulteradores

El Comisario General de Sanidad nos ha manifestado que en vista de los acuerdos tomados en la sesión de ayer respecto a castigar con mano dura a los adulteradores de alimentos, que rogó al señor Alcalde que publique un bando advirtiendo a todos los que tengan comercio abierto de expendición de artículos alimenticios, que transcurrido cierto plazo se procederá contra todo aquel que se le encuentre expendiendo artículos adulterados.

Hablando con el Sr. López Comas

Como de costumbre, hemos pedido esta mañana informes al Inspector Provincial de Sanidad, sobre el curso de la epidemia reinante en esta isla.

En cuanto a Palma, se ha mostrado el señor López Comas en extremo optimista, entendiéndose que la enfermedad decrece rápidamente.

En los pueblos, en unos decrece y en otros se sostiene, tendiendo sin embargo de una manera general a mejorar el estado sanitario.

Se ha mostrado agradablemente sorprendido de la visita realizada ayer a La Puebla.

Gracias a las grandes medidas higiénicas y de saneamiento allí adoptadas se ha logrado contener la invasión de la enfermedad que tomaba proporciones alarmantes.

El Ayuntamiento de La Puebla, ha pedido a Barcelona aparatos modernísimos de desinfección que en breve llegarán a Mallorca.

Se ha mostrado el Sr. López Comas, entusiasmado por el acto por todos conceptos noble y altruista relativo al donativo de quin-

ce mil duros por parte de una Obra pía, con el exclusivo objeto de dedicarlos a la construcción de un Hospital Modelo, cuyo emplazamiento y servicios preliminares serán empezadas en breve.

Y finalmente nos dijo el Inspector Provincial, que había tratado esta mañana muy detenidamente con el Sr. Gobernador el asunto relativo a la apertura de los Teatros y sitios de expansión, conviniendo que hay que tratar el asunto muy detenidamente y adoptar grandes disposiciones de desinfección, especialmente en determinados centros, antes de proceder a su apertura.

Serán formuladas unas conclusiones en este sentido para discutir las y en su caso aprobarlas en una de las próximas Juntas que se celebren.

Contra los lecheros

Esta mañana el concejal don Fernando Pou y algunos otros señores concejales han continuado la batalla contra los lecheros, no habiendo encontrado ninguno que llevara la leche aguada, lo cual demuestra que ha sido ejemplo el castigo impuesto a los tres expendedores de leche que fueron detenidos ayer.

La limpieza pública

Debemos llamar nuevamente la atención del concejal Sr. Fons, Director del nuevo negociado de limpieza y desinfección, que a pesar de sus disposiciones energéticas dadas a los basureros en la revista que tuvo lugar en «Can Perantoni», la limpieza de las calles y recogida de basura de los domicilios particulares, se efectúa con tal deficiencia que es motivo de constantes quejas del vecindario.

Hoy eran las once de la mañana y en la mayor parte de los domicilios estaba sin recoger la basura y no decimos nada de las calles, pues la lluvia torrencial caída muy de mañana se ha encargado de suplir la falta de los basureros.

Los carros de la limpieza pública que según disposiciones de la Alcaldía deben abandonar la ciudad antes de las nueve, permanecen todos los días hasta mucho más de las once.

No dudamos que el señor Fons adoptará medidas energéticas a fin de poner remedio a este abuso.

Invasiones y defunciones

Las invasiones durante el día de hoy han sido reducidísimas, calculándose que no llegan a una docena.

A las seis de esta tarde habían sido conducidos al cementerio 8 cadáveres y solamente se tenía noticia de la conducción de otros dos para esta noche.

En época normal la mortalidad diaria oscila de cinco a siete defunciones.

Las subsistencias

Pescado

El señor Gobernador ha autorizado esta mañana el embarque de 35 cajas con 3,500 kilogramos de atum y 70 atunes en pieza.

En cambio se ha negado en absoluto a autorizar el embarque de pescado pequeño, debido a la carencia casi absoluta, que de él se nota estos días en las pescaderías.

Importación

El vapor de Valencia fué portador de una partida de 884 sacos de harina con un peso de 88,400 kilogramos.

Otra partida de harinas y arroz de 12,200 kilogramos.

El vapor *Bellver*, llegado ayer de Barcelona, trajo 40 sacos con 4,000 kilogramos de harina y 3,596 litros de vino en bocoyes.

Cuanta mercancía ha llegado en los dos citados vapores, especialmente en lo que se refiere a las harinas, ha mandado el señor Gobernador se proceda a su análisis por el Laboratorio Municipal.

Mañana es esperada de Barcelona, otra importante partida de harinas, aunque no de la clase intermedia y a precios caros.

Necrológica

Ha pasado a mejor vida esta madrugada, en el Santo Hospital, la novicia Sor Fabiana Pérez, a la edad de 28 años.

La finada llevaba cuatro años y media de novicia, debiendo profesar en el mes de enero próximo.

Su muerte ha sido muy sentida entre la Comunidad, y a todas ellas enviamos nuestros pésame.

De Teatros

Locales

Como verán nuestros lectores en la sección correspondiente la Junta de Sanidad esta noche se ocupará de la reapertura de teatros, siendo casi seguro que el sábado o domingo vuelvan a funcionar en su mayoría.

Caso de adoptarse este acuerdo el Lírico abrirá sus puertas con cine y variedades debutando la notable y bella artista Angelina Maldonado y otro número de gran éxito.

En el Balear el domingo se pondrán en escena el inmortal drama de Zorrilla *Don Juan Tenorio* y además la celebrada obra *Tenorio Mallorquí*.

El Principal, probablemente no abrirá

EL SARGENTO RENAUD

por PEDRO SALES

Precio 3'50 PESETAS. Librería de J. Tous

Grandes Almacenes

SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Recibidas las Novedades para OTOÑO E INVIERNO

astrería—Camisería—Modistería—Mercería

ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS. INMENSO SURTIDO EN PIELES

Grandes existencias en todas las Secciones

Laneria, Sedería, Lencería, Tejidos, Pañolería, Alfombras, Géneros de punto, Confecciones, Paraguas, Bastones, Pañería, Géneros negros, Bisutería, Corsetería

Calzado en todas clases y precios

Mantas de lana a precios de fabrica

Precio fijo. Teléfono n.º 217. Ventas al contado

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

Linea Pinillos Viajes directos de este puerto para los de las Antillas... Catalina admite carga y pasaje para dichos puertos.

Servicios de la Comp. Transatlántica Líneas a Anillas, Méjico, New-York y Costa firme... Líneas al Rio de la Plata y Brasil... Líneas de Filipinas... Líneas de Fernando Póo

¿Cuál es el medicamento que no debe faltar en ninguna casa previsorá? Un bote de te San Jorge Es un porgante suave y de buen gusto; cura el estreñimiento por crónico que sea; es remedio seguro contra LA GRÍPPE o pesadez de cabeza, vabidos (rodamentos de cap) purifica la sangre y es muy recomendable para las enfermedades que tienen por causa la infección del tubo digestivo.

CALLICIDA PIZA Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rpyer, plaza de Antonio Maura.

CAMPOS ELISEOS DE LERIDA Gran Centro de producciones agrícolas FUNDADO POR D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA EN 1864... Arboles frutales en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan... Vides americanas INGERTOS, BARBADOS, ESTAQUILLAS, de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad.

«Doña Inés del alma mía» ¡Cielo Santo que escritural! Vendrá en verso y será un tipo que anuncie la PECA CURA. Jabón, 1'40.—Crema, 2'10.—Polvos, color moreno (siete matices) rosa o blanco 2'20.—Agua cutánea, 3'80.—Agua de Colonia, 3'25, 5, 8 y 14. Creación de Cortés Hermanos, Barcelona. Probad los jabones, probad los polvos color moreno (siete matices), rosa o blanco, serie Ideal, perfumes, Rosa de Jexicó, Admirable, Matinal Rosa, Ginebra, Chipre, Rocio Flor, Mimosas, Vértigo, Acaís, Muguet, Clavel Violeta, Jazmín, 3 pesetas pastill; 4 peset a caja Ninguno los supera, ninguno los iguala en perfume, clase ni presentación. Últimas creaciones de Cortés Hermanos, Barcelona.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30—PALMA.

¡¡ Estreñidas !! El espejo os recuerda vuestro padecimiento: os presenta pilillas, desmenuzadas las facciones y como terrero el semblante; además tenéis cargado el estómago y pesada la cabeza. Necesitáis de un laxante para que todos esos males, ese abatimiento que sufrís, esa falta de sueño y esa bilis desaparezcan rápidamente. Con el uso regular de los Polvos de Cassia RICHELET laxativo ligero y agradable, ó bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo conseguiréis. Depósito en todas las Farmacias y Droguerías Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia)

¡¡SEÑORAS!! ¡Se acabó el vello! EL DEPILATORIO ARABE extirpa el vello hasta la raíz; es el único inactivo y está recomendado por todas las eminencias médicas. La mujer que tenga VELLO o PELO podrá quitárselo instantáneamente, y la que lo tenga será porque quiere. Frasco con instrucciones, 5 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Queiglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca. Contra la epidemia reinante

CEREBRINO MANDRI CALMA Y CURA LAS JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS DE VENTA FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS Depósito general, An cha 25 Barcelona.

NO MASCALVOS! Cuando estéis cansados de ensayar todos los productos que ponosamente se anuncian para curar la calvicie, recurrir al SECRETO INDIO y os garantizamos que antes de diez días no os caerá ni un solo cabello de vuestros cabeza, y que antes de dos meses vuestra CALVA tendrá una cabellera abundante, fuerte, SEDOSA y BRILLANTE. 1.000 PESETAS se durán al que pruebe que el SECRETO INDIO no es el mejor específico para hacer crecer el pelo. Precio: frasco grande, 6 pesetas; frasco pequeño, 4 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Queiglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Atencion Compra y venta de botellas y garrafones usados y frasería de todas clases, calle de la Soledad 19, taberna CAN OLIVA.

Habos calientes y Trigo Múltiple Pa a sembrar, de extraordinarios rendimientos Economía de semillas representando el importe de las labores de su cultivo. Probad en Mallorca en seco y regado con resultados colosales. Almacén S. A. Palma. BARBERO Se necesita un oficial, o un medio oficial, Calle Sagrera 1.

SE ALQUILA Piso segundo izquierda de la calle de Santo Domingo 12, oca agua e instalación eléctrica y sin res. Infórmese, piso primero izquierda.